

La correspondencia,
al Director,
DOMAR, 5

No se devuelven los
originales, aunque no
se inserten.

¡ADELANTE!

Número suelto
10
céntimos

Suscripción:
1'50 trimestre.

Organo de la U. G. T. y del Partido Socialista
DE TERUEL Y SU PROVINCIA

NÚM. 49

TERUEL 11 DE ABRIL DE 1931

AÑO II

Ante el peligro de otra Dictadura

¡CIUDADANOS!

Hace ya algún tiempo que en la atmósfera política flota la intranquilidad; es casi cotidiana la amenaza de la reacción de esclavizarnos al capricho de un entorchado; toma cada día más consistencia el rumor de que la monarquía amenaza a la nación con una nueva dictadura militar que continúe la orgía política de los últimos años, con el sólo objeto de sostener sobre sus ruinas al régimen agonizante.

¡Ciudadanos españoles! ¡Es la hora de prevenir!
Autoridades de todas las tendencias, desde los revolucionarios franceses Pi y Margall, hasta el padre Mariana y el pontifice León XIII, proclaman el derecho del pueblo a acabar con la tiranía y con el tirano. Pi y Margall dice: «El derecho de insurrección acaba donde el reinado de la libertad empieza».

En efecto; y donde no hay libertad, por tanto, existe el derecho de insurrección. Donde se gobierna en nombre del capricho personal y de la soberana voluntad, tiene derecho el pueblo a sublevarse e imponer su voluntad soberana.

Se nos amenaza con una nueva dictadura, ciudadanos. No es necesario recordar lo que la dictadura significa:
Cuando los de arriba delinquen, asesinando a trece mil ciudadanos, se nos eleva a la presidencia del Consejo, después de amnistiarlos de su condena. Cuando los de abajo se sublevaran en defensa de la ley escarnecida, se los fusila.

Cuando los de arriba se levantan en armas, se les entrega el Poder. Cuando los de abajo se levantan en armas, se los ejecuta sin cumplir ninguna clase de requisitos legales, contra toda ley, contra todo derecho.

Los secretarios municipales son perseguidos por inmoralidades administrativas, y los hay que llegan en su desesperación al suicidio. Los gobernantes dictatoriales pueden negociar impunemente con los fondos públicos en empréstitos, conversiones de Deuda, saltos de agua, teléfonos, tabaco, etc., sin que nadie, ni aun quien ocupa la posición más elevada, se oponga a sus lucrativos proyectos.

Los acólitos del dictador disfrutan de toda clase de privilegios, hasta del privilegio de injuriar al enemigo político. A los demás ciudadanos se les priva en absoluto de libertad y se les castiga con multas extralegales, prisión, destierro y otras caricias, si se atreven a exponer sus opiniones.

Los esbirros del régimen pueden bravuconear a mansalva, asaliando redacciones de periódicos, entrando a saco en teatros y academias donde se congregan los ciudadanos libres para comunicarse sus ideas, protegidos siempre por la fuerza pública al servicio del régimen. Pero cuando un estudiante intenta hablar en voz alta delante del dictador, se le hace perder la carrera. Cuando un grupo de estudiantes intenta manifestarse pidiendo amnistía, se le ametralla por la fuerza pública, sin respeto alguno para los enfermos que aguardan la salud en el techo del dolor.

Todo esto y mucho más es una dictadura, ciudadanos. Es una indecencia desde el punto de vista moral y político, que no pueden tolerar las naciones cultas. Se nos anuncia una; una descarada, sin tapujos, ¿La vamos a consentir? Si el poder público, olvidándose del pacto jurado con la nación, intentara otra dictadura, vulnerando de nuevo la Constitución; si se suspendieran de nuevo e indefinidamente las garantías constitucionales; si se privara de nuevo a los ciudadanos de libertad y usufructuara de nuevo el Poder la acaudalada alcohólica de un soldadote vesánico... ¡ciudadanos!

Deberíamos rebelarnos en el acto contra el Poder dictatorial.
Deberíamos utilizar en seguida todos los medios violentos a nuestro alcance para derribar la tiranía.

Deberíamos alentar a los que tomaran las armas contra los despotas que usurparan a la nación su soberanía sagrada.

Deberíamos declararnos en rebelión permanente hasta derribar la dictadura legal que viniera a satisfacer sus brutales apetitos en la paciencia nacional.

¡Ciudadanos españoles! Si llegare a producirse una dictadura descarada, desafiándose de ir hacia la normalidad; si se produjere otro golpe de Estado al estilo del de 1925, todos en ple de guerra! Si tal golpe se produjere, ¡a la revolución, sin esperar más!

JUAN SAPIÑA.

Los pueblos de la provincia

Las noticias que van llegando de la provincia son verdaderamente halagadoras, sobre todo, si se tiene en cuenta que la provincia de Teruel, eminentemente rural, fué siempre feudo del caciquismo monárquico. Hasta los pueblos va llegando la savia noble y fecunda del antidinastismo que, en estas circunstancias, es sinónimo de decencia política.

Publicamos los datos recibidos:

POBLACIONES	Caciques monárquicos	Concejales independientes	Representantes anarquistas
Castellote	10		
Híjar	12		
Albálate	10		2
Albentosa		1	8
Mora	8		3
Pueblo de Valverde			6
Alcorisa	1		6
Cañada	11		1
Burbáguena	1		6
Valbona		9	
Calaceite			11
Libros			6
Noguera	2		4
Abejuela	1		6
Báguena		1	4

En la Puebla de Valverde, van 6 proclamados de la Unión General de Trabajadores, el Partido Socialista y el Partido Republicano. En Burbáguena, son ya concejales electos 6 de la Unión General; en Mora, también 2 de la U. G. T.; y en Abejuela, 2 socialistas.

No podemos responder de la exactitud de los datos, que se nos han facilitado por distintos conductos.

LA INFORMADORA ESPAÑOLA

AGENCIA DE ARAGÓN
ZARAGOZA

Compra-venta de fincas y administración de las mismas.

Hipotecas con garantía de fincas rústicas y urbanas.

Facilita pequeñas cantidades con firmas solventes (como intermediario).

Construye y reforma Edificios mediante presupuestos que facilita gratuitamente.

COBROS DE CRÉDITOS RETRASADOS

Informes comerciales y particulares en toda España.

AGENTE EN ESTA PROVINCIA:
JESUS ANDUJ

CHINITAS

Los ordenanzas vestidos de generales; los sacristanes vestidos de obispos; los negociantes vestidos de patriotas; los cacicones, caciques y caciquillos de toda laya; los «albiporristas» legionarios; los del desorden y el barullo, dicen, con voz de histórica, que es necesario combatir «el peligro de la revolución».

Y gritar como energúmenos: ¡Viva Fernando VIII, y vivan las cadenas!, ¿no?

¿Pero es que esos... señores, o servidores de señores que se convierten en gusanos, siguen creyendo que el pueblo es imbécil?

¿Os acordáis del disco?

«¡Que viene el coco, que viene el coco!...»

Y cuando muchos papanatas temblaban de terror, un militarote, ignorante y dicharachero, convirtió a España entera en un cuartel.

Del desván en que estaba arrinconado, los mismos de 1925 han sacado de nuevo a la calle el disco viejo: «¡Que viene el coco! ¡Que viene el coco!...»

Y ahora, hasta las señoritas más impresionables, se rien a mandíbula batiente de sus grotescos aspavientos.

«¡¡Que viene el coco!!!...»

¡¡Ja, ja, ja, ja!!!

«¿Por qué se ha detenido a dos socialistas de Alcántara?»

Eso no se pregunta. Porque estamos en la normalidad: en la normalidad de antes del 25; en la normalidad que encarceló a Besteiro en Villacarrillo; en la normalidad que asesinaba a los obreros en Barcelona; en la normalidad que deportaba por carretera a muchachos de quince años; en la normalidad presidida por Cierva, por Romanones, por García Prieto... por ese saldo de viejos políticos que hoy constituyen el novísimo Gobierno de don Alfonso.

¿Por qué, si no, iban a detenerlos?»

Los upetistas llamaron ladrones a los viejos políticos. Los viejos políticos dijeron que eran unos saqueadores los upetistas. Upetistas y viejos políticos, se han puesto ahora de acuerdo y juntos forman una sola cuadrilla.

Dios los crea y... quien sea los une.

Los monárquicos acostumbrados a

ANIS LA ESPAÑOLA

Mariano Ramón

CARIÑENA

caciquear con los vecinos de Villaspesa, tuvieron, en su reciente visita a este barrio, más «éxito» que el célebre Cagancho en una de sus «buenas tardes».

La rechifla que esos farsantes se ganaron se oyó desde la Glorieta.

Desde la Glorieta que ahora se llama de Galán y Castillo, y que, en tiempo muy breve, se llamará de Galán solo.

Villaspesa quiere librarse de negociantes y caciques. Y hoy, por fortuna, todo Teruel es Villaspesa.

Ciertos monárquicos vergonzantes que no se atreven a arrostrar el ridículo, han pescado con caña a unos pobres de espíritu, y los han hecho candidatos. ¡Y en verdad que da pena verlos! Cuando el pasado domingo acudieron al acto de la proclamación, (conducidos por el director de la orquesta upetista), todos, sin excepción, estaban pálidos. En sus rostros y en sus ademanes, se adivinaba que estaban avergonzados del papellito que les obligaban a representar. Y es que, aunque por todos los medios tratan de disculparse, no desconocen el refrán ese que dice: «Dime con quien andas y te diré quien eres.»

«Receta para hacer reyes» de un poeta safrico del siglo pasado, intercalada por Heliófilo en su primera *Charla al Sol*, en el «Crisol»:

«Un sillón de terciopelo tomarás.
Media vara sobre el suelo le pondrás.
Un muñeco bien vestido en la silla sentarás,
y tendrás
un monarca tan querido como todos los demás.»

La receta como ves es sencilla de aplicar. Pero sospecho, lector, que ya no sirve pa ná.

«El almirante Aznar dice que si triunfan los republicanos en las elecciones municipales, el Gobierno continuará en su puesto.»

¿En «su» puesto?...

¿Venderán ya sorbetes en Madrid?

«Los curas de Santiago de Compostela, muñidores electoreros»
¡Todo se explica, amigos!
El cacique don Gabino, les pagará el servicio en miazas.»

«Los ladrilleros se declaran en huelga.»

Quienes, probablemente, lo sentirán más, serán los estudiantes huelguistas de la F. U. E.

Ya lo sabéis, ciudadanos:
¡¡Gutiérrez, no!!!

Los upetistas vergonzantes han tenido en Concud el mismo éxito que en Villaspesa.

Empezaron a hablar... y se quedaron solos. Terminaron de hablar y, entonces sí, fueron acompañados galantemente por los vecinos... que en honor de sus huéspedes organizaron una rondalla original con latas y cencerros.

Con la llegada de los «oradores», coincidió la llegada a Concud de la pareja de la Guardia civil. ¿Iban los de la benemérita en busca de algunos facinerosos? ¿Les habían encomendado por el contrario, el papellito no muy lucido de niñeras?

La incógnita por si acaso, queda en el aire.

P. D. P.

RELOJERIA
Y
TALLER DE REPARACION
DE
JOSE FORTEA
San Juan, 56 — TERUEL

Candidatura abierta

Todo antidinástico debe votar con la candidatura abierta. En estas circunstancias decisivas de la vida nacional, andar con tapujos es cobardía.

Todo aquel que tiene el valor suficiente para militar en una organización antidinástica, debe tenerlo también para votar en candidatura abierta.

La reacción está asustada de nuestra valentía, temiendo que muchos de los que creen «su-yos», al llevar la papeleta abierta, no se atrevan a votar a los monárquicos. ¡Pero si en papeleta doblada los votarían menos! ¡Va a haber cada chasco!

BLASCO HERMANOS

FÁBRICAS DE TEJA Y LADRILLO

SANTAS JUSTA Y JUFINA Y MUÑICIÓN DEL ARRABAL

Hornos mecánicos. Tejas y Ladrillos huecos y macizos.

Especialidad en baldosín y ladrillo prensado.

SAN JULIAN, N.º 69 — TELÉFONOS 132 Y 68 — TERUEL

Los antimonárquicos de Alfambra

El día 5 del actual tuvo lugar en esta localidad un mitin de propaganda republicano socialista a las cuatro de la tarde, en el que disertó un labrador de esta villa sobre el tema «La política y los campesinos».

Celebróse dicho acto en la plaza pública ante la expectación del pueblo en masa, quedando un gran sentir de anhelos ideológicos, por la forma tan brillante de expresión que tuvo el camarada Martín Crespo.

Su forma de hacer comprende las miserias y atropellos que impone la clase caciquil de esta localidad; quedó sumamente grabada en el espíritu de este pueblo.

El sentir artificial de una religión que no trata de conseguir adeptos por el convencimiento y el amor, sino imponerse por la fuerza y el atropello del débil.

Las injusticias sociales y el recargo tan avasallador de impuestos, hecho por el actual Estado de dictadura; el cual escarnece al trabajador y protege a los causantes del despilfarro nacional.

Hizo un gran cántico a la madre Natura, por ser ella la belleza y la verdad de la vida, y no los templos y alcázares en los que todo es artificial.

De una forma clara y sencilla, hizo ver la conveniencia de acudir al copo del Ayuntamiento, ya que de tal forma los hombres que están acogidos a un sentir ideológico amante de la Libertad, sabrán dar al pueblo honra y trabajo, no artificio y explotación.

Terminó su discurso diciendo, que no es cosa de vender la conciencia del individuo por un puñado de calderilla o una talega de trigo.

Al terminar su brillante disertación —que duró una hora— en varjas partes de la misma el camarada Crespo cosechó calurosos y prolongados aplausos.

* * *

Los socialistas y republicanos de Alfambra se hallan dispuestos a copar el Ayuntamiento en las presentes elecciones municipales. Conocemos la honda raigambre liberal de dicha villa y por ello auguramos a nuestros camaradas el éxito más rotundo.

He aquí la CANDIDATURA ANTI-MONARQUICA que esperamos ha

de salir triunfante el próximo domingo:

Pedro Zoera,
Aniceto Alegre,
Pedro Donate,
Martín Crespo,
Francisco Hernández,
Daniel Valmaña,
Santos Castellote,
Cieto Abrit; y
José Nevot.

Instituto de vacunación antirrábica. Clínica de electroterapia y enfermedades secretas
VICENTE MUÑOZ
CALLE DE VALENCIA, NÚMERO 17

Puebla de Valverde A LOS JOVENES

Nosotros, los jóvenes de la Puebla de Valverde, nada más pensamos que en hacer el pavoro por el pueblo, lo mismo los unos que los otros y lo mismo los pequeños que los mayores de edad. Y si nos diéramos cuenta de la forma en que hoy está el pueblo, deberíamos coger algún rato más el libro para ir ayudando a quien hoy sabe mucho más que nosotros y quizás nos señala con su conducta el camino a seguir.

Si vosotros, compañeros trabajadores, os dieseis cuenta de que esos jóvenes burgueses os quieren llevar por el mal camino, como sus padres han llevado a nuestros padres, no iríais en compañía de ellos.

Compañeros, recapacitad y daos cuenta de que esos burguesillos tan chuletes y fanfarrones, llevan pistola desde que van solos.

¿Y por qué llevarán la pistola; por fantasía o por miedo?

Ya sabemos que hoy no hay tanta ignorancia como antes; pero aún quedan algunos que jalean a esos caciquitos que mañana pueden ser los que pierdan al pueblo. ¿Y no os daís cuenta?

¡Compañeros jóvenes trabajadores de la Puebla de Valverde! Acudid a la Sociedad que es donde el hombre se desengaña y donde, por el estudio, debemos nosotros prepararnos para luchar contra todos los burgueses que intenten someter a nuestro pueblo.

UN JOVEN SOCIALISTA.

UN GRANDIOSO ACTO DE LA COALICION REPUBLICANO-SOCIALISTA

TERUEL POR LA REPUBLICA

Como habíamos anunciado, anoche, en el Teatro Marín, con un lleno rotundante y con expectación no defraudada, se celebró un acto entusiasta de afirmación republicana.

Por la calidad de los oradores que intervinieron en el mitin, por su prestigio, por su historia limpia y por el fervoroso clamor de aprobación con que fueron acogidas sus manifestaciones, el acto constituyó un exponente magnífico de la potente organización republicano-socialista de la capital.

En estos momentos en que toda España vibra al calor de la propaganda republicana, Teruel vibró anoche emocionado, con la emoción del triunfo que se sabe próximo y seguro.

D. JOSÉ BORRAJO.—Presidió el acto D. José Borrajo, quien se limitó a resaltar la significación republicana del mismo y el alcance de las elecciones convocadas, por su trascendencia política. Fue aplaudidísimo.

PEDRO DIEZ.—Una estruendosa salva de aplausos acoge a nuestro camarada. El ideario socialista—dice—se ha hecho incompatible con el absolutismo, con las Dictaduras, con la Monarquía de los Borbones, apoyada en inciviles y mercenarias bayonetas. Debía el dilema que planteara Prieto en Irún, al regresar Unamuno de su exilio: «O con el rey o contra el rey».

Contra la Monarquía estamos nosotros. Y aspiramos a implantar la República como un punto de partida. Primero, un régimen democrático, y luego, paso a paso, la igualdad económica. Solo así, tendrá solidez y consistencia el nuevo orden social que propugnamos.

Había luego del espantajo comunista de las derechas. En España no hay comunistas que los frailes y unos cuantos trabajadores abnegados, que si se empeñan nos lo trae-

rán. El comunismo—afirma—no es posible más que en los países cuyos gobiernos sólo saben llevar a los pueblos al hambre y a la desesperación.

También en el año 25, cuando las responsabilidades de Annual, en las que aparecía como primer responsable... «la fatalidad», los bomberos de turno exhibieron el coco comunista. Y ya sabéis lo que nos advino en su lugar: un militarote ignaro y pretencioso que convirtió a España en un cuartel. Pero además, ¿qué es eso de reparto social? Reparto ¿de qué? En ocho años de dictadura no han dejado más que deudas.

A continuación rinde un tributo de respeto y admiración a Alcalá Zamora y cita palabras recientes del mismo: «La casa más grande de la Corte pronto quedará vacía». El casero es el pueblo y desalojará a su inquilino por indeseable. El 15 de Diciembre le dieron el primer aviso. El 12 de Abril, le darán el segundo. Y si con todo se hace el sordo, el pueblo, en uso de un perfecto derecho, le pondrá los trastos en la calle.

No hace recomendaciones sobre las elecciones, porque sabe que el domingo acudirán todos a demostrar que no quieren ser esclavos ni súbditos de una familia extranjera.

Y termina: Ciudadanos, ¡viva España! Y para que España viva, ¡viva la República! (Una formidable ovación acoge las últimas palabras de nuestro compañero, que en repetidos momentos de su valiente intervención, fué interrumpido por los aplausos).

D. LUIS FECED.—Dice, tras un breve prólogo, que en el momento actual, España no quiere seguir siendo cadena bajo el imperio del absolutismo y se apresura a defender su soberanía. Sale al paso de cualquier suspicacia que pudiera surgir relacionada con su participación en este acto, diciendo que considera imprescindible salir a la defensa del ideal, des-

cribiendo en bellos párrafos la emoción vinculada a la tierra que nos vio nacer, cuya libertad es necesario apoyar; porque la libertad no ha fracasado, como quieren demostrarnos; esa libertad, que es un postulado del cual emana la igualdad, la justicia, la ley moral y la ley de Dios y cuyo desenvolvimiento a través de la Historia describe con ardorosa elocuencia; esa libertad ante la que se estrellaron todas las tiranías y que trajo todos los progresos. En apoyo de su tesis, cita abundantes ejemplos históricos, que culminan en una admirable alusión a la Revolución francesa. Debemos romper los obstáculos que se oponen a ella para implantar en España un régimen de virtud, de civilidad y de progreso. Afirma que el actual momento español es decisivo y que la revolución política española se encuentra en un punto culminante y grave. A él hemos llegado por una serie de torpezas del régimen, que reñata, torpezas que han venido a parar en el odioso régimen dictatorial que surgió en 1925 y pasa a explicar la significación de las elecciones municipales próximas que suponen, dice, el principio del fin en la magna obra de la conquista del Estado, por lo que todo ciudadano consciente debe hacer honor a esa significación, votando íntegra la candidatura antidinástica, ya que la trascendencia política de estas elecciones las eleva al carácter de plebiscito nacional. Pueblo que no se dé cuenta de esta trascendencia, merece arrastrar durante toda su vida las cadenas de la dictadura. Guerra su discurso entonando un cántico a los gloriosos figuras de los heroicos capitanes fusilados en Jaca, afirmando que los votos republicanos serán un merecido homenaje que el pueblo español debe a la madre y esposa de los mártires de la libertad. Fervorosos aplausos cerraron y subrayaron en múltiples ocasiones el brillantísimo discurso del señor Feced, de cuyos

elegantes y magníficos párrafos es imposible dar una pulida idea en esta brevísima reseña.

JUAN SAPIÑA.—Al adelantarse a hablar nuestro compañero es ovacionado. Vengo—dice—a hablar al alma y al corazón del pueblo a quien estimo como único y auténtico soberano. El panorama político y social de España es como un trigal después del pedrisco: desolación y sólo desolación. La Monarquía ha sido el pedrisco para el pueblo español. Y así como el campo esconde en sus entrañas la savia de futuras cosechas, así también en el pueblo palpita y alienta una santa rebeldía contra la incompetencia, la arbitrariedad, el despotismo y la vesania de la Monarquía borbónica.

Dedica un sentido recuerdo al rey caballero, a Amadeo I de Saboya. Fue un rey democrata que al no ser bien acogido por el pueblo, dejó la corona y abandono España. Contraponé a esta conducta, la de otros soberanos para quienes la impopularidad no significaba nada. Recuerda que Luis XVI subió al patíbulo.

Habla de los obstáculos tradicionales; el despotismo temperamental y la falsía de las alturas han creado la conciencia republicana del país. Los Borbones son incompatibles con la libertad y la democracia. Cuenta Romanones en un libro que Alfonso XIII, en el primer Consejo de Ministros que presidió, ya recabó privilegios extraconstitucionales. Y entre otros excesos tenemos el del año 25, en el que el pacto constitucional queda vulnerado sin que se haya restablecido. Cita las palabras de Cánovas: «El Rey es solo Rey por la Constitución. Si la Constitución desaparece, desaparece el Rey».

Se extiende luego en consideraciones sobre la República, a la que se puede llegar por la evolución y por la revolución. Frente al desorden y a la ilegalidad imperantes, la República

propugna una nueva estructuración de España basada en la justicia y en el derecho.

Habla de las elecciones municipales como una etapa de la revolución en marcha. En su aspecto local pide responsabilidades por los desaciertos e inmoralidades de los Ayuntamientos de la Dictadura, que culminaron con la concesión graciosa de los arbitrios municipales. Enumera el programa que los socialistas llevan al Municipio, lo resume en decencia y en considerarse como servidores del pueblo, al que no ofrecerán grandes construcciones porque ello significa hipotecar la conciencia colectiva.

Y vamos a las elecciones como un medio de sacudir el yugo de la Monarquía absoluta que nos envilece. El pueblo español es mayor y como ha dicho Víctor Hugo, «la República es la mayoría de edad de los pueblos».

Y termina pidiendo amnistía, no como perdón, si no como justicia que se debe a los que no delinquieron. (Una ovación entusiasta acoge su final).

Votar la candidatura monárquica es votar contra los cadáveres de Annual y en pro de los despilfarros de la Dictadura.

D. VICENTE IRANZO: Empieza su discurso diciendo que las actuales elecciones tienen carácter político, pero que no baja por eso el interés municipal; es, sencillamente, que por la trascendencia del momento han de repercutir forzosamente en lo nacional. En esta lucha aparecen los campos perfectamente delimitados; pero si consideramos los grupos dentro de sí mismos, el juego ya no es tan diáfano. Nosotros, dice, nos unimos con un propósito definido: dar el primer paso para la implantación de la República. Enfrente ya no hay tanta claridad: no nos dicen si quieren Monarquía absoluta o constitucional, si autocracia o democracia. Sólo les une el interés de conservar a todo trance la Monarquía, aunque sea a costa de España misma.

Y ya que los monárquicos en Teruel no se han manifestado hasta ahora ante el pueblo, dice, voy a hacerlo en su nombre, trayendo aquí los argumentos que esgrimen contra los republicanos y contestando a ellos.

Dicen que la Monarquía es consustancial con la nación española, cuya continuidad histórica con todas sus grandezas representa. Para refutar esta afirmación hace una documentada historia de la formación del imperio español que recibió en herencia las copiosas riquezas políticas y económicas elaboradas por las Cortes, ciudades, Comunidades y municipios, riquezas despilfarradas por las torpes guerras religiosas y de imperialismo de la Monarquía produjo y que nos avergonzándonos

además con harta frecuencia, como lo prueba los tristes y grotescos episodios del reinado de Carlos II, de la corte de Carlos IV y de la de Isabel II. La Monarquía para llevar a cabo su infausta obra ha tenido que vivir fuera de la legalidad. Cita hechos en apoyo de esta afirmación, haciendo un maravilloso y completo resumen histórico de las persecuciones de los reyes contra el pueblo desde las Comunidades hasta Primo de Rivera. Cánovas en 1876 instauró un régimen pseudo-constitucional, que es una ficción, y cuando el pueblo en 1922 se prepara aprovechando un resquicio que escapó a la precisión del legislador, para exigir responsabilidades por la máxima vergüenza nacional, sobreviene la brutal dictadura militar. Ni legalidad, ni ficción de legalidad siquiera.

A continuación refuta el orador con ciertas frases que provocan tempestades de aplausos en los oyentes, las acusaciones de anarquizantes y comunistas y enemigos de la religión que constituyen habituales tópicos monárquicos.

Pasa a tratar la significación local en la candidatura monárquica, y después de manifestar su asombro por ver unidos a ella los que lucharon el 5 de Julio y el 4 de Agosto contra lo que ella representa, recuerda que la presencia de los elementos de la fenecida U. P. en el Ayuntamiento significa: el absoluto desprecio de la voluntad popular; la inversión de los fondos municipales enviando comisiones a figurar en mascaradas y en hacer y deshacer kioscos de necesidad; la desgraciada organización de la gestión de arbitrios, y, finalmente la inflación de los impuestos indirectos con grave perjuicio de las clases media y trabajadora. Y después de recordar que votar la candidatura republicana es votar por la amnistía, termina su discurso el señor Iranzo, siendo clamorosamente ovacionado.

Votar la candidatura anti-monárquica es pedir responsabilidades y buena administración municipal.

D. GREGORIO VILATELA.—Observa que los actos de afirmación republicana hasta ahora celebrados son multitudinarios y a propósito de ello comentó con inimitable gracejo cierta frase sugestiva que pronunció Primo de Rivera. Afirma que por haber sido tratados ya magistralmente por sus antecesores los temas del momento se limitará a tratar escuetamente de las próximas elecciones, aunque haciendo una breve referencia al estado actual de los partidos políticos. Para ello, retrocede hasta el golpe de estado del 15 de septiembre a cuya luz, aparecen completamente faltos de lógica en su estructuración los nuevos partidos formados con los que se llamaron conservadores y liberales; sólo los elementos que fueron apoyo de la Dictadura, aquellos que siempre fue-

ron partidarios del absolutismo, son consecuentes en su actitud. Pero es inconcebible que los que fueron groseramente insultados por el dictador y sus secuaces, militen ahora con ellos y no para defender la legalidad, sino todo lo contrario. Al llegar la segunda Dictadura, faltan a su palabra, encarnada en la noble y digna actitud de Sánchez Guerra al publicar su manifiesto y marcharse al extranjero cuando Primo de Rivera creó la ridícula parodia que se llamó Asamblea Nacional, faltan a su palabra, aquellos que un día se llamaron liberales, pero que hoy no se pueden llamar así estando donde están, porque el liberalismo se ha hecho incompatible con la Monarquía. Se lamenta de no encontrar en el campo republicano a ciertos valiosos elementos de la localidad. No es extraño que se apresuren a figurar en la actual candidatura los de la U. M., dice; siguen siempre al servicio del absolutismo. Pero con ellos se han marchado los que un día ondearon la bandera liberal. ¿Cómo justificar su actitud? Carece por completo de sentido. Este es el dilema. Aún a tiempo de rectificar, pero de no hacerlo pronto, tendremos derecho a decirles que sólo por conveniencia o por sistema quedan en esa situación. Los campos se han definido. Hay dos candidaturas. Al votarlas se va a hacer un recuento de fuerzas y vamos a comprobar si Teruel es o no es republicano.

El señor Vilatela termina su elocuente discurso recordando a todos los correligionarios, en nombre de la comisión organizadora, el compromiso solemne contraído por los partidos coaligados, de votar con candidatura abierta en prueba de lealtad política. (Al igual que los anteriores oradores, es fervorosamente ovacionado).

Finalmente, el señor Borrajo, rogó a las autoridades, por conducto de la prensa y del delegado que asistió al acto, velen por la pureza del sufragio impidiendo en absoluto toda maniobra de los desaprensivos que pretenden sobornar y engañar a los incautos, pues de lo contrario la conjunción republicano-socialista está firmemente decidida a cumplir sus deberes de ciudadanía y no es posible responder de lo que pueda sobrevenir. El entusiasmo fué indescriptible durante toda la velada y el orden completo.

**¡Ciudadano! ¡Acuérdate de Annual y Monte-Arruit!
Vota la candidatura republicano-socialista.**

LUIS FECED - ABOGADO-

Horas de consulta: De 4 a 7

Consulta especial sobre legislación de accionistas del trabajo. Gratis a los obreros
MURALLAS, 12 1.º

NOCHE DE CARNAVAL

(NOVELA)

Por: ALONSO FERRAZ

(CONTINUACIÓN)

—Conforme; pero, aunque sólo sea por pasar un rato, ven; cuando te canses avisas y nos iremos... Al menos emplearemos las invitaciones... ¿no te parece?

—Ya que tanto insistes te acompañaré; pero no protestes ni intenes tenerme cuando desee regresar a casa.

—¡Bien, chico, bien; déjate de tonterías y a pasar una noche de farra!

—Hala, hasta luego; que tenemos reunión en el Club y es de interés...

—Adiós, Víctor... A las diez en el Club, ¿eh?

—Sí, hombre; no faltaré...

Los dos amigos se alejan en dirección opuesta. Son jóvenes, de unos 22 años aproximadamente, y pertenecen a la clase obrera, aunque sus modales son bastante refinados, prueba ineludible de la cultura y elevado espíritu social que posee en nuestros días la clase trabajadora.

Por rara coincidencia, se juntaron en nuestros protagonistas dos caracteres muy diferentes; el uno, Víctor, entusiasta de la Naturaleza, amante de la verdad, estudioso observador de la vida y soñador de un ideal elevadísimo. El otro, Ataúlfo, despreocupado, indiferente, ingenuo; uno de los que viven la vida indolentemente, sin preocuparse de un mañana feliz para la humanidad en general. No obstante, en sentimientos y nobleza era tal su analogía, tan gemelos en su fondo, que se querían como hermanos y sentían sus penas o alegrías con el dolor de un sólo organismo.

Por aquellos días, en que la Iglesia se apresuraba a extender sus preceptos místicos; en que los centros de recreo repartían sus programas de brillantes fiestas profanas; en que la piedad humana se enragaba en brazos de locas ilusiones de placer, y en que todo se confundía en antagonismos incomprensibles, llegaron a la ciudad ciertas personas educadoras de inteligencias y sentimientos, sembradoras de un ideal bello y redentor. En un local, preparado convenientemente, instalaron la escuela social y con verbo caído y razonado se dedicaron a esparcir su ideal, defensor de los derechos e intereses de la clase productora y escarnecida.

Con sus disertaciones, plenas de amor y justicia, tendían a encauzar en uno sólo los diversos pensamientos de la masa obrera, en pro de una fraternidad y bienestar humano y todo bajo la sacra senera de un amor grande a todo lo existente y una libertad completa de pensamiento, acción y evolución.

Tan pronto se enteró Víctor de la noticia de tales reuniones secretas, se hizo llevar a ellas, y desde el primer momento simpatizó con el ideal de aquellos apóstoles que exponían su libertad y quizá su vida por extender

(CONTINUARÁ)

Compañía de Seguros
SOLICITA AGENTES PARA
ESTA PLAZA
Informes: **JOSE HERRERO**
FABRICA DE MOSAICOS

Los votos y las devotas

En Teruel hay un «Comedor de Caridad». Como en todos los comedores de esta clase, unas damas católicas ganan buen número de indulgencias y se congratian con el Altísimo, practicando la obra de misericordia que textualmente dice: «Dar de comer al hambriento».

Las judías y el bacalao que adquieren con las cuotas y donativos de almas cristianas y generosas, los reparten diariamente entre los pobres más pobres de la ciudad. Y para hacer este reparto, que nada tiene que ver con ese otro satánico «reparto estilo soviético ruso», aseguran que a nadie le preguntan quien es y cómo piensa, de acuerdo con el refrán que reza, «Haz el bien sin mirar a quien». ¡Todos los hombres son hijos de Dios!

Por excepción entre todos los comedores de esta clase distribuidos por el país, el que en Teruel funciona dicen que es apofítico y ecléctico, y que tiene por lema, este lema sublime: ¡También los republicanos y los ateos tienen estómago! Pero he aquí, que esta misma mañana, un buen amigo que en todas partes entra y de todo se entera, se apresuró a comunicarnos —si bien con todo género de reservas— que hasta ese comedor, donde comen los que no tienen que comer, porque otros comen con exceso, han llevado su propaganda electoral ciertas damas católicas que ahora parecen más que católicas, fervorosas monárquicas, olvidándose quizá de que es de Cristo la frase: «Dad a Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César». Y preguntamos con nuestro amigo:

¿Será verdad que no es verdad eso del apolitismo y ecléctico del comedor de caridad? ¿Será verdad que en ese co-

medor unas damas devotas buscan votos monárquicos?

Y como nuestro duende, que ahora se ha hecho republicano, sigue siendo católico, añade a la noticia este comentario:

«Lamentaríamos de verdad que esto se confirmara, pues con ello pudieran dar lugar a que algunos sostenedores de ese benéfico establecimiento, dejaran de serlo por no simpatizar con la propaganda de esas señoras, irrogando con ello un gran perjuicio a esos pobres que nada deben.»

Y en fin, lector, que como me lo cuentan te lo cuento.

Todo militante en las filas antidinásticas, debe votar con papeleta abierta: claro está que los simpatizantes que por sus cargos o por distintas circunstancias puedan temer represalias de la reacción, esos deben votar con papeleta doblada, ¡y bien doblada!

URGENTE

Todos nuestros corresponsales, todos los secretarios de las organizaciones obreras, todos los antidinásticos de la provincia, deben comunicarnos el mismo día 12 el resultado de las elecciones en sus respectivos pueblos, indicando claramente:

Concejales que tiene el municipio.

Concejales antimonárquicos que han triunfado.

Número de votos obtenidos por los nuestros y número obtenido por los contrarios.

TOMAS GRACIA
(a) Cabrera
Fábrica de yeso.
Venta al por mayor y detall.
MAYOR, 69 : ARRABAL - TERUEL

Leed "El Socialista"

Manuel Medina
Autos de Alquiler
Juan Perez, 7 - Teléfono 150

A los paqueteros y suscriptores

A causa de las suspensiones sufridas por ¡ADELANTE!, descontaremos un trimestre del importe de las suscripciones. A los suscriptores que adeuden sus cuotas les suplicamos que las remitan lo más pronto posible, en interés de la buena marcha de nuestro semanario. A los que adeuden más de un trimestre, nos veremos en la dolorosa precisión de darlos de baja.

También suplicamos a los paqueteros la mayor rapidez en el envío de importe de los paquetes.

ESTE NUMERO CONSTA DE SEIS PAGINAS.

Última Hora

CELLA.—Recibimos una comunicación firmada por varios vecinos de Cella, en la que se desmiente la información tendenciosa publicada por «El Regional». En el número próximo la publicaremos íntegra.

La más categórica demostración de que es falsa dicha información lo demuestra el hecho de que todos los candidatos proclamados lo están con el carácter de antimonárquicos.

Los del Centro Republicano se llaman republicanos y los de la Sociedad Obrera antimonárquicos. Buena prueba del carácter de dicha Sociedad.

Ignoramos si en esto habrá influido el «viaje» de los señores Irazo y Vitelata.

FORMICHE BAJO.—Hansido proclamados seis antimonárquicos. Enhorabuena.

Un vecino se ha dirigido a nosotros diciéndonos que sospecha que la filitacion comunicada al Gobierno civil es distinta. No se preocupe. Ellos que digan lo que quieran que nosotros ya haremos resplandecer la verdad.

CAMINREAL.—También por el artículo 29 han sido proclamado 6 antidinásticos en Caminreal, quedando tres vacantes para la lucha.

Gobierno civil

Nota oficiosa

Es firmísimo propósito de este Gobierno civil, que al manifestarse de nuevo, después de varios años de no ser consultada la voluntad popular, ésta se exprese en forma diáfana sin presiones ni violencias del Poder ni de nadie, si no respetando y haciendo respetar por igual el derecho de todos.

A esta máxima libertad en el elector, correspóndele asimismo defender con la máxima energía el que la función electoral se desenvuelva dentro de los cauces jurídicos que la Ley previene, siendo preciso que nadie pueda alegar cobardía para abstenerse en la elección de mañana, cuya excepcional importancia es por todos conocida.

Clara y rectilínea ha sido mi conducta abstencionista en los preparativos de la presente contienda electoral y desearé y espero de la cultura de este pueblo hidalgo y hospitalario, que me quede solamente el comunicar al Gobierno el resultado que arrojen los escrutinios; pero es preciso que haga saber al pueblo de Teruel y su provincia que siendo de mi exclusiva competencia la defensa y garantía del orden público, estoy dispuesto a mantenerlo a toda costa y a restablecerlo rápidamente si fuese alterado por los medios que dispongo y que a tales efectos prevegno.

Teruel, 11 de abril de 1931.

El gobernador,
LUIS SAUQUILLO.

Sr. Gobernador

Sabemos que su actitud ante el mitin antidinástico del viernes ha sido liberal y correcta. De ello, nos congratulamos. Pero se nos asegura que el Secretario del Gobierno civil sembró la alarma entre amigos y conocidos, diciendo que iban a ocurrir cosas gordas y que se iba a tomar nota de los funcionarios públicos que asistieran. Esto, de ser cierto, resultaría intolerable, ¡y conste que nos lo han contado funcionarios de quienes no podemos dudar!

¡¡ACORDAOS!!

¡Acordaos del desastre de Annual!
¡Acordaos de que en 1921 las tierras africanas quedaron sembradas de veinte mil cadáveres españoles, hijos del pueblo!

¡Acordaos de que la Monarquía es responsable de aquella catástrofe y de que aún no ha tenido la sanción que merece!

¡Acordaos de que la Dictadura de Primo de Rivera fué preparada por él régimen monárquico para cubrir sus responsabilidades!

¡Acordaos de que la Dictadura dejó al país sin libertades, aumentó los impuestos y arruinó nuestra economía!

¡Acordaos de las multas injustas que os obligaron a pagar!

¡Acordaos de que en tierras aragonesas fueron asesinados el 15 de diciembre los gloriosos capitanes Galán y García Hernández!

¡Acordaos de que en la cárcel o en el destierro están los hombres que sueñan y laboran por una España grande, libre y justa!

¡Acordaos de que otra vez se encuentran en el Poder los viejos caciques, servidores del rey y enemigos del pueblo!

¡Acordaos que llevamos ocho años sin Constitución y sin más ley que la fuerza de las bayonetas mercenarias!

¡Acordaos que la deuda pública ha subido en estos años de nueve mil millones de pesetas a *veinticuatro mil millones!*

¡Acordaos que esos quince mil millones de pesetas derrochados por la Dictadura tendrá que pagarlos el pueblo, y que, en estos momentos, se quieren echar nuevas cargas sobre las espaldas del consumidor, arreglando un empréstito con la Banca extranjera por el que cobrarán de comisión *once millones* los viejos políticos que sirven al rey y a sus particulares intereses!

¡Acordaos! ¡Pensad que si vosotros, modestos industriales, labradores y obreros, no podéis vivir, es porque la Monarquía, y los generales y los caciques que la sirven, se han enriquecido con los negocios sucios de la Dictadura y han saqueado el tesoro público después de maniatar y amordazar al país!

¡Acordaos! ¡Pensad en el hijo, en el hermano, en el pariente o en el amigo caído en Marruecos!

¡Acordaos! ¡Pensad que en la cárcel o en el destierro hay hombres honrados y elementos presidibles en las poltronas ministeriales!

¡Acordaos!

Las presentes elecciones municipales van a ser, ante todo y sobre todo, UN PLEBISCITO NACIONAL EN FAVOR O EN CONTRA DE LA MONARQUÍA

Electores, ciudadanos turolenses: Si estáis conformes con que los vuestros hayan regado con su sangre las tierras africanas para defender los intereses de un puñado de negociantes y satisfacer las aspiraciones de unos cuantos generales; si estáis conformes con las cargas abrumadoras que sobre vosotros pesan; si estáis conformes con el Absolutismo y la Dictadura; si estáis conformes con ser súbditos y esclavos de una familia extranjera y con que lo sigan siendo vuestros hijos... ¡votad la candidatura monárquica!

Si queréis poner término a la sangría de Marruecos; si queréis que la Justicia se cumpla con los altos, como la injusticia se cumple con los bajos; si queréis unir vuestra voz a los que exigimos responsabilidades para los culpables de los desastres militares y financieros de nuestro país; si queréis descargaros de los impuestos onerosos y libraros de las multas arbitrarias; si queréis que exista una Constitución y se cumpla la ley; si queréis ser ciudadanos libres, en una Patria libre; si queréis para vuestros hijos una España más digna y mejor que la actual... ¡¡VOTAD LA CANDIDATURA ANTIMONARQUICA!!

¡Votadla íntegramente! En el pleito que se ventila, las personas no son nada, las ideas lo son todo. Nosotros no queremos que se voten nombres. Nosotros no queremos ganar vuestra adhesión a la noble causa que defendemos, utilizando las sucias armas del soborno y la coacción. El que venda su conciencia por un puñado de calderilla, será tan miserable como el que la compra. Ni uno, ni otro, merecerán por parte nuestra consideración alguna.

Turolenses: no os convirtáis en servidores inconscientes de la tiranía, ni en ciegos instrumentos de los viejos políticos y caciques que de la fuerza hacen ley y de la Patria patrimonio.

Obreros, intelectuales, labradores, sacerdotes, industriales: medita en los momentos difíciles por que atraviesa nuestro país, empobrecido y atropellado por la Dictadura y el Absolutismo; reflexionad todo el alcance que vuestro voto va a tener; pensad en España, en vosotros y en vuestros hijos y familiares, y de común acuerdo con vuestra propia conciencia,

Candidatura Antimonárquica por Teruel

DISTRITO DE LAS CASAS CONSISTORIALES

- D. José Borrajo. Alianza Republicana.
D. Manuel Bernad. Alianza Republicana.
Angel Sánchez. Socialista.

DISTRITO DE BRETON

- D. César Arredondo. . . Derecha Liberal Republicana.
D. José Bayona. Agrupación al Servicio de la República
Juan Sapiña. Socialista.

DISTRITO DE LA DIPUTACION

- D. Felipe Mafcas. Alianza Republicana.
D. Pedro Fabre. Alianza Republicana.
D. Rafael Balaguer. . . . Agrupación al Servicio de la República

DISTRITO DE EXTRAMUROS

- D. José Mafcas. Alianza Republicana.
Pedro Díez Pérez . . . Socialista,
Manuel Noguera. . . . Socialista.

ciencia, votad el próximo domingo: *o con la Monarquía,*

O CONTRA LA MONARQUÍA;

o con la Dictadura,

O CONTRA LA DICTADURA.

A estas alturas, los términos medios, ¡ya no son posibles!

Que se sepa con claridad cuántos son en Teruel partidarios del Despotismo y de la arbitrariedad y cuántos partidarios del Derecho y de la Justicia.

De esto se trata solamente y ya es bastante como veis. ¡No os dejéis engañar por los que a falta de ideales y de razonamiento tratan de amedrantaros! ¡¡NO CREAIS EN EL ESPANTAJO DEL COMUNISMO!! ¡El desorden, el atropello, el pillaje y el saqueo, están en la Monarquía, están en el Caciquismo, en el Absolutismo y en la Dictadura!

Y para que en España haya orden; para que en España haya ley; para que en España no pueda nadie manejar a su antojo los fondos del Estado; para que en España no cobren comisiones de once millones de pesetas quienes preparan en la sombra empréstitos escandalosos; para que en España no se produzcan negocios sucios como el de la Telefónica, como el del monopolio de Petróleos, como el ferrocarril Ontaneda-Calatayud; para que el saqueo y el pillaje de la Dictadura monárquica no puedan producirse nuevamente, los españoles con decencia, los ciudadanos con dignidad, el próximo domingo emitiremos nuestro voto por la República.

UTRILLAS

ATRÓPELLO ELECTORAL

Se nos comunica de Utrillas que la Junta Municipal se ha negado a proclamar a uno de los candidatos de la Unión General.

Le recordamos al señor Secretario, don Juan Pastor, como técnico en estas cuestiones, lo legislado en la Ley electoral vigente:

«Art. 24, regla 2.ª: Serán proclamados candidatos . . . en las de concejales, los que sean propuestos por dos concejales o ex-concejales del mismo término municipal.»

Así que dos concejales o ex-concejales pueden proclamar a cuantos candidatos les venga en gana. Pero la Junta Municipal de Utrillas no proclamó más que tres candidatos del Sindicato Minero, porque no había más que ¡seis! concejales proponentes, negándose a proclamar al cuarto candidato, alegando que hacían falta dos concejales proponentes «distintos» para cada candidato.

Denunciamos el hecho a la autoridad gubernativa, por si cree conveniente intervenir.

¡Ciudadano! ¡Acuérdate de Annual y Monte-Arruit!
Vota la candidatura republicano-socialista.